

DIRECTOR:
J. ALBERTAZZI AVENDAÑO
 REDACTORES:
 Comité de Prensa
 del Partido Republicano
 Teléfono 500 - Apartado 1921

EL DIARIO REPUBLICANO

DIARIO DE LA TARDE --- ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

EL DIARIO REPUBLICANO
 ORGANO POLITICO DEL PARTIDO
 Suscripción mensual \$ 1-00
 Número suelto . . . 0-10
 Número atrasado . . 0-15

Año I

San José, Costa Rica, Viernes 8 de Julio de 1927

Número 125

DE NUESTROS ARCHIVOS

El Olimpo mendiga el apoyo oficial desde 1905

Los grandes peligros para la República

(Tomado de "El Herald de Costa Rica" de 22 de julio de 1905)

Quiero que el pueblo costarricense me oiga una vez más, para hacerle ver con la sinceridad del convencido donde están sus amigos y donde los que no desean sino humillarlos, privarlos de todas las libertades y cubrirlos de baldón e ignominia.

El círculo que proclama la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez y que se da el ridículo apodo de Partido Nacional, desea entronizarse para aplastar al pueblo como una hiena de cien cabezas y para hacer de nuestra República una pequeña autocracia, un fúdo de estos Césares minúsculos en sentimientos nobles, pero grandes en su ambición y su perfidia.

EN UN PERIÓDICO DE LIMÓN, QUE LLEVA EL NOMBRE DE «PARTIDO NACIONAL» SE PIDE EDITORIALMENTE AL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA QUE IMPONGA LA CANDIDATURA DEL LICENCIADO DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ.

Cansados de llevar la careta, poco satisfechos del manejo de la intriga que apenas median resultados le ha dado, se... lanzarán a la luz meridiana con su grito angustioso de impotencia, porque no ven en otra dirección el logro de sus ambiciones.

Estos impotentes, sintiendo a su alrededor el frío del abandono, desde el fondo del abismo a donde han rodado abrumados por el peso de sus iniquidades, levantan el grito como aves de mal agüero que

lanzarán su destemplado grito y en ese clamor piden cadenas y mordazas para el pueblo.

Ya arrojaron la careta, ya son francos. Sus tendencias eran ocultas, pero hoy son claras y evidentes. Piden la muerte de la República, la ruina de la democracia, no ya con arulllos como lo estaban haciendo, sino con gritos francos, con clamores de náufraga de la popularidad.

Mendigos de la conciencia van por las calles pidiendo un amo que los cubra de cadenas y les haga retallar el látigo sobre las espaldas; tienen libertad y no saben qué hacer de ella; son libres y ansían llevar en la frente la candente marca del esclavo.

Enemigos del pueblo son y el pueblo magnánimo, perdona a estos parientes de la República que piden la muerte de la Libertad.

Y aun así quieren que se les considere republicanos? Jamás, ya el pueblo costarricense les había dado su merecido a estos compradores de conciencias, escritores a sueldo, predicadores vendidos, apóstatas de sus creencias y pontifices del maquiavelismo.

Los que piden en sus periódicos al señor Presidente de la República que imponga la candidatura de don Cleto, son infames de toda infamia, y reos de lesa nación. Ese grupo integrado por elementos despreciables en los cuales no

domina más que el sentimiento de la ambición, ese grupo es peligroso para la República porque piden la muerte del derecho hirindolo en la más sagrada de sus manifestaciones, en la del sufragio universal.

Los que inculcan en el Mandatario sentimientos contrarios a la práctica de las libertades, los que piden cadenas y mordazas, esos son los enemigos del pueblo.

Van vestidos con grandes trajes, pero en el alma llevan harapos; palmeotean al campesino para luego lavarse la mano llenos de asco, cuando los que inspiran asco son ellos, indignos de poner su mano sobre la húmeda espalda de un hombre libre.

Cada día se desgranar de las filas del Cletoismo los pocos grupos de gentes del pueblo que le daban vida; es porque dan miedo, es porque a su lado se sienten los ayes lastimeros de la República que expira, del derecho que agoniza. Su pena de muerte, su Contrato de Speyer y Co. que nos vende al extranjero, sus leyes contra el pueblo, siempre contra el pueblo, hacen prever un futuro terrible para nosotros y para nuestros hijos. SI DON CLETO A SU PASO POR LA MUNICIPALIDAD DEJO A LOS JOSEFINOS ABRUMADOS DE DEUDAS QUE ALCANZAN CASI A UN MILLÓN DE COLONES; SI EN UN MES NO MÁS GASTÓ TREINTA MIL COLONES DEL presupuesto,

qué sería del Tesoro Nacional puesto en sus manos?

Si don Cleto desde el Ministerio fulminó leyes condeando al inocente porque es del pueblo, como la de contrabandos, si dió a los ricos el privilegio de emborracharse y le negó al pueblo el derecho de beber; si apoya al contrato de Speyer y Co. que nos vende al extranjero para que haya millones en el Erario con que llenar el estómago de los que de puro llenos ya reventan; si cerró las aduanas para las medicinas y alimentos de los pobres; si tolera que hoy lo defendan los que ayer lo llamaron falsificador de firmas; qué no hará cuando sea señor y dueño de los destinos de la República y amo del pueblo que tanto odia?

Pero como el pueblo le niega su apoyo, pide el apoyo del Gobierno e inculca al señor Presidente la idea de imponerlo porque de otra manera no podrá subir; la imposición le parece natural porque jamás el pueblo le ha merecido la consideración y respeto a que es acreedor.

En Francia o en los Estados Unidos se castiga con severísimas penas a los que se atreven a pedir que se viole la más santa de las libertades, la del sufragio; aquí perdonamos eso y excusamos a estos asesinos de la libertad como resultante de su miserable impotencia.

PROMETEO

Una autoridad despótica e ignorante en Sardinal

Supremo Gobierno:

Considero que no estamos en tiempo de dictadura; la conducta de su Gobierno es la base fundamental que garantiza los derechos y acción de todo ciudadano y no hay necesidad de manchar por el medio de un capricho personal y estúpido esa conducta proberviel y adoptada por usted; su digno Gabinete y toda persona educada medianamente a su servicio. Pero, desgraciadamente, para este pueblo, el señor Socorro Méndez, Agente Principal de Policía no se halla en esas condiciones; este individuo que por un acaso está desempeñando en mala hora ese cargo, no tiene siquiera la educación de tratar con respeto a las personas que por necesidad llegan a la oficina en solicitud de reparación y justicia.

Su cletoismo lo fastidia y lo ahoga cuando se le presenta un pobre republicano; pero, eso no le da derecho ni facultades dictatoriales, para convertirse en un mastodonte silvestre o energúmeno sacado de un circo, Dios nos guarde... Por eso ocurre a Ud. con todo el debido respeto para evitar a todo trance un trágico resultado. Trato un asunto de policía; por imperiosa necesidad he pasado por la doble pena de entenderme con este gran señor, excepción de toda regla educacional. Sin

embargo: sus bravatas, su alternería y sobre todo su ignorancia habitual, no me dan ni frío ni calor; lo que si denuncio, es su mala conducta como autoridad local, por ser ésta la llamada a sostener el orden público y dar completa garantía a todo ciudadano honrado; así vigilar que la propiedad ajena sea respetada. En esto estábamos, cuando se convirtió, sin darse cuenta con que persona estaba tratando, en soberbio Sñññ; hasta el cinismo de decir que, deseaba no verme en su oficina (mejor hubiera dicho en su club clefista) que saliera de ella. Qué menguado!... Se considera tener título de propiedad de la Agencia y local donde está instalada; qué bárbaro! qué enfauado lo tiene el saludo que le ofreció en estos días al Sr. Gobernador Baldiodeda... y, sabrá saludar siquiera a un superior? Ruego señor Presidente se dé garantía a mis solicitudes pendientes de resolución que tengo en el despacho de policía de esta localidad, siempre que se trate del servicio de una oficina pública y no del exclusivo dominio del señor Méndez. A la vez queda presentada mi humilde protesta y declino todas las responsabilidades consiguientes. Su Afmo. S. S.

J. ROBLES G.

Julio 2 de 1927.

Pasen al Club

Con grandes dificultades y pagándola a precio de oro, hemos conseguido una directiva del cletoismo, en la ciudad de San José y que solo es conocida en el interior de la república.

Suplicamos a nuestros amigos pasen por el Club Republicano a fin de que la vean y si conocen alguno de sus forros lo digan, pues preparamos el segundo zandeco a esa chamarrá.

cisco Conejo C.—Puntarenas, 4 de julio de 1927.

PROTESTA

Nos adherimos a los anteriores conceptos del joven intelectual don Macedonio Chavarría Angulo porque despierta en nuestras almas igual devoción y fe por el Partido Republicano.—Benjamin Ellis Céspedes, Juan Anilo Zúñiga, Manuel Betaner Rivas, Raúl Rodríguez, Juan Galindo Malespín, Dimas Madrigal ú. ap., Fabio Bonilla Jiménez, Neftalí Jiménez Fallas, Jaime López ú. ap.—Testigo: Francisco Conejo C.

ADHESION

Impresionados por el inconcebible movimiento cívico de reivindicación y de defensa que ha desplegado con sus banderas el glorioso Partido Republicano, nos enrolamos en sus nutridas filas, acogemos la patria costarricense, naturalizándonos, y le ofrendamos nuestra sangre y nuestra vida y firmamos.—Maximiliano Gómez ú. ap., Jaime López ú. ap., Apolonio Baco Delgado (nicaragüense).

ADHESION

Con cuanta voluntad vengo a consignar mi firma en este libro en donde vibra con los más altos tonos el republicanismo sincero y desinteresado. He dejado un momento la herramienta para venir a definirme como un soldado fiel del Partido Republicano.—Juan J. Cabrera Loaiciga.

El contrato para la traída al país de 250 familias alemanas será firmado en breve

Hace pocos días dimos cuenta de que a la consideración del Poder Ejecutivo se había presentado un proyecto de contrato para la traída al país de doscientas cincuenta familias alemanas, las que habrían de radicarse en el Guanacaste. Hoy se nos han dado informes que hacen suponer, que ese contrato será firmado de un momento a otro por el Poder Ejecutivo y que llenado ese requisito será enviado al Congreso para que este le imparía la aprobación del caso.

Esfamos pues en vísperas de un notable resurgimiento agrícola y desde luego nos es satisfactorio consignar nuestro aplauso al Poder Ejecutivo, que día a día realiza, sin apresuramientos, pero sí con paso firme una obra económica de alta trascendencia. Tan pronto sea elevado a conocimiento del Congreso tan importante contrato, haremos comentarios a él, examinándolo en todos sus variados aspectos.

El movimiento Republicano en todo el país sigue su marcha arrolladora

LA VERDAD DE LAS COSAS

Con verdadera sorpresa hemos visto que el cumplido, honrado y buen ciudadano don Gabriel Ríos ha sido separado violentamente de la empresa de Transportes. Este trabajador en cumplimiento de su cargo hace algunos años estuvo a punto de perder la vida, quedando incapacitado para trabajos rudos. La Empresa debería estimular a sus viejos servidores como recompensa de su abnegado y fiel cumplimiento en su trabajo. Por rumores se sabe que esta separación obedeció a un descuido, pero debe estar muy satisfecho el amigo Ríos, pues lo conocemos suficientemente y la opinión pública está a su favor.

También sabemos que Ríos hará levantar una información, no para recuperar el puesto sino para que las cosas queden deslindadas y se castigue al culpable

CRONIQUEIRO

Puntarenas 3 de Julio.

NO SOMOS CLETOS

Hemos sabido que sin sentimiento de nosotros nos han puesto en los libros de forros cletoistas, y ese abuso que han cometido tenemos que aclararlo porque hemos sido y seguiremos siendo del Partido Republicano porque ese ha sido el triunfal y seguirá triunfando hasta el fin de la jornada. Así es que nos adherimos de nuevo al gran partido Republicano y desconocemos la firma que está de nosotros en los libros de la causa calva, donde figura

el círculo arrollero del olimpo y el jefe don Cleto.

Rómulo Díaz B., Francisco Cambronero U.

Grifo Bajo de Puriscal, 4 de Julio de 1927.

Testigos Dolores Jiménez S., Ramón Gómez A.

ADHESION

Bien dicen en la vida del infortunado Plácido, poeta cubano, que solo en los movimientos populares que luchan por el ideal democrático hay verdadera poesía. Hay poesía en la abnegación y en el sacrificio que son las álgidas formas del ideal republicano y yo que siento dentro de mi alma un culto a la belleza de la forma y del espíritu, me acocjo a este manantial de energías y de belleza moral que se llama Partido Republicano.—Macedonio Chavarría Angulo.—Testigo: Fran-

Imprenta LA TRIBUNA

La inebriante presentación de la Compañía Velasco

Atolondrados, mudos, con el deslumbramiento de quien está frente al sol, o extrañados y confusos como quien despierta de un sueño tal como aquel que describiera Goethe, el poeta helénico; con el alma encendida por una visión inebriante y turbadora, así hemos estado esta segunda noche de representación de la Compañía Velasco en el Teatro Nacional.

"Las Maravillosas" nos maravillaron; pero las "Mujeres Galantes" nos han dado una sensación desconocida y profunda.

Así es como resulta verdad lo que decíamos en el vestíbulo, al comentar con García Sánchez y Vargas Coto este acontecimiento de arte: no alcanzan las palabras a expresar justamente esto. Esto está fuera de la crónica, entra plenamente al dominio de la emoción, nada puede pintarlo, sólo

puede experimentarse. Como cuando hemos querido referirnos a la hazaña de los aviadores que cruzaron el Atlántico hacia París, inconcebible, asombrosa hazaña, que no hemos podido hallar vocablos cabales que ajusten tal prodigio de fuerza y de valor, así, ahora, frente a esta explosión de gracia, de luz, de estética, de delicadeza, de armonía, sólo cabe abrir inmensamente el espíritu para que reciba su ablucción magnífica.

"Las Mujeres de Piedra" donde la señora Lou es una llama sagrada; donde su danza tiene el ritmo de pleno rito oriental y sus brazos son las serpes de la sabiduría, es una creación de majestuosa presencia y de intensa evocación.

"La Colmena", toda gracia, finura, agilidad. Las abejas compiten en sutileza con las flores y en la danza teórica se

queda uno aturrido ante ese alarde de belleza.

"El Fado Fox.", evocación lusitana de un gusto exquisito, preciosamente adecuado al ambiente.

"La nostalgia del Tango", de una interpretación tan cierta que el tango ya no es una danza sino un poema musicalizado que canta dentro del corazón con melancólicos acentos.

"Los Encajes", de oro, de plata, los encajes de España, que aquí son en verdad los Encajes de la Ilusión y de la más alta Gracia.

Y "Desfile de joyas", la excelsa creación de la noche, el Poema de las Piedras Preciosas puesto al vivo, en la más bella exaltación de la poesía, donde cada gema y cada rayo de luz nos estremecen todas las fibras del cuerpo y del alma. Ese desfile de piedras preciosas es solo comparable con

el sueño de quien se sintiera vivir en el Paraíso Terrenal, porque así debe de ser la gloria celestial.

Y luego la gracia y seguridad con que trabaja la señora Virginia Alverá, la jovialidad exquisita de Adela Estrada, la rica presencia de Blanca Bárcenas, la maestría de Bilbao y la soberana e indecible profestad que ejercen sobre el público María Caballé, Tina de Jarque, Lola Rosell, Elena Escríba, Adriana Carreras y la sacerdotisa de la Danza, la señora Lou, y todo, todo lo que allí se ha visto; que en veces no sabe uno si aquello ha surgido del escenario o es que ha caído suavemente desde lo alto, como si se diluyeran sobre las tablas, en irrisaciones sin fin, todos los colores del arco iris y todas las gemas y todas los flores de la tierra.

EL ABATE JOVEN

Republicanos usad vuestra divisa

Quien es republicano y con serlo siente satisfacción, debe usar su divisa.

La fuerza de un partido se demuestra por el mayor número de ciudadanos que usen la insignia de él.

Nuestro partido es el mayor y el mejor. Probemos a todos que el Partido Republicano está constituido por la inmensa mayoría del País.

Republicanos, usad vuestra divisa.

De Santa Cruz de Guanacaste

Un error municipal

La actual Municipalidad de Santa Cruz de Guanacaste está cometiendo un grave error, pretendiendo hacer variar de modo artificial y empírico el curso natural de las aguas fluviales que discurren por las calles de la ciudad, hacia el Oeste de la misma.

Las corrientes de esas aguas han formado un cauce que se tiende de Sur a Norte de la población hasta desembocar al Paso Real del Río Dirá. Hace quizá más de cincuenta años que existe ese desagüe, el cual obligó a anteriores Municipios a consruir sobre él pequeños puentes que facilitan el paso. Las aguas que vienen de las calles que conducen a "San Juan" y "El Arado" se juntan con las de las calles de la población y todas siguen por dicho cauce hasta el Río Dirá.

Pues bien, el actual Municipio cruceño, sin consultar el caso con los técnicos en la materia, sin plan científico ninguno, empíricamente, ha dispuesto variar el rumbo del antiguo desagüe, rellenando con arena la parte Sur y ordenando la apertura de una nueva zanja más hacia el Sur de la ciudad atravesando con ella la calle que conduce al Cementerio, el potrero de don Leovigildo Acuña y el camino que conduce a El Arado; luego se pretende seguir la excavación por dentro del potrero de doña Plácida de Argüello, cuyo potrero está a un nivel que el camino al Arado, y no sabemos hasta dónde seguirá la tal zanja, aunque suponemos que el propósito es de llevarla a un punto más arriba del Paso Real del Río Dirá.

De este modo en vez de una sola zanja tendremos dos por donde discurrirán las aguas fluviales, ya que la nueva excavación no impedirá que la mayor parte de aquéllas siga como antes, su curso natural, por el antiguo cauce.

Los señores Regidores, invocando en su apoyo e interpretando a su modo la Ley de Caminos pretenden romper y atravesar, sin necesidad, con la nueva zanja, el potrero de doña Plácida de Argüello, situado al S. O. de la ciudad, sin llenar los requisitos de la citada ley.

La expresada señora, en vista del grave perjuicio que recibirá sus propiedades con la empírica y necesaria e inútil excavación que se pretende hacer, ha recurrido ante el señor Secretario de Gobernación para que este funcionario revoque o emiende la desacertada resolución municipal que nos ocupa, evitando así un litigio seguro, que ocasionará muchas molestias y disgustos locales, sobre todo gastos inútiles que en definitiva habrán de pagarse con los fondos comunales.

Fije su atención el señor Secretario de Gobernación en las observaciones que le hacemos. Se están malgastando los fondos municipales sin provecho para el pueblo.

La nueva zanja, como se quiere hacer, más bien perjudicará la hermosa calle que

conduce al Cementerio de la ciudad y obstruirá el camino que conduce al barrio del Arado. Pléñese mejor; ordénese un estudio científico del asunto; que un técnico diga lo que debe hacerse para mejorar las condiciones del antiguo desagüe de la población y que

formule un plano y presupuesto del costo de la obra.

Así se habrá procedido con acierto en este delicado problema y no se malgastarán los dineros del pueblo.

UN CRUCEÑO

TANQUES DE HIERRO VACIOS

Capacidad 100 galones

Tijeretas, Colchones, Hierro para techo, Hierro imitación Tablilla, Canoas, Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local de

Tomás Fernández

Contiguo a "La Proveedora" (Mercado)

Lea y haga leer

"El Diario Republicano"

De Curridabat

En la Directiva publicada el lunes, omitimos involuntariamente los nombres de los buenos amigos republicanos:

Miguel Ramírez Cordero, José Román Menor, José Fernández Brenes y José Solórzano Mora, que figuran como Vocales.

Queda hecha la anotación.

LA INDIA

Alambre para cerca
Afrecho de Trigo
Avena para bestias

Eduardo L. Fernández
Apt. 1064 - Tel. 370



La llegada del candidato olímpico a Naranjo

Se oye el tañido funeral de la campana tocando a muerto. En los rostros de los directores del argollismo se refleja la muy justa tristeza. ¿Qué sucede? Prestemos atención. Bajo un cielo azul purísimo, proyectando sobre su figura un nubarrón negro, presagio de tempestad, que se yergue amenazante, sobre su cabeza, avanza el pseudo candidato olímpico, agobiado bajo el peso abrumador de sus crímenes políticos. La mirada torva, que no puede alzar por temor de encontrar a su paso las víctimas sacrificadas en aras de su desmedida ambición, avanza con paso macilento obedeciendo a una fuerza misteriosa e invisible que lo exige a depositar su viejo cuerpo y su conciencia en el sepulcro político donde ha tiempo debiera descansar y donde no manos carifiosas, sino asalariadas, hubieran puesto un nro infamante como justo homenaje a sus bárbaros atentados contra la soberanía nacional.

Don Cleto camina no con la frente limpia, como lo hace nuestro querido candidato, iluminado por el hermoso sol que irradia sobre las frentes puras, honradas y sin mancha, sino con el paso con que huía Cain ocultándose de la justicia de Dios y como huye este anciano de la recriminación que anegada en llanto le hace nuestra madre querida: la Patria.

Su séquito, compuesto en su mayoría de niños inconscientes de sus actos y los que al levantar tribuna nuestros oradores Sotela y Ortiz Iloraban y gritaban como pidiendo sus biberones, se

componía escasamente de 64, ridículo número, dado el tiempo que tuvieron para con bombo y platillo a semejanza de la llegada de un circo, y los ofrecimientos que hicieron mendigando la concurrencia al que ellos llamaban torneo político y el que no ha sido sino una triste exhibición del estado en que se encuentran en todo el país donde abrumadora mayoría mira en ese hermoso pabellón azul el lábaro redentor y en la majestuosa figura de Carlos María Jiménez el Mesías prometido que cual el Mesías de los cristianos, a su paso hacia caer de sus corrompidos pedestales a los nefandos dioses del Olimpo, que al caer lo hacían de rodillas rindiendo pleito homenaje a aquel enviado de los pueblos.

Por eso Naranjo, fiel a sus principios republicanos, con su dedo estigmatizador señala a Cleto González Víquez como único responsable de sus crímenes políticos y reclama, implacable, la sangre de sus hermanos sacrificados en todo el país en aras de su desmedida ambición.

Sí, don Cleto; usted ha olvidado que en este honrado Naranjo su candidatura ha sido, es y será presagio de ruina. Y para su propio convencimiento y afrenta, espere, si es que Dios le concede su vida, la llegada de ese 8 de mayo de 1928 en que nuestro pabellón azul flameará victorioso en el capitolio sostenido por el Presidente electo por la voluntad del pueblo, el Licenciado don Carlos María Jiménez.

NAPOLEON

Rafael y Julio Ortiz C.

Abogados y Notarios

Trasladaron sus Oficinas 100 varas al Sur de la Imprenta Alsina o sea 200 al Oeste del Almacén Robert.

Quién habla de libertad y respeto a la ley Republicano de verdad y de los que llevan el triunfo

Con la cara compungida y con un hipócrita arrepentimiento fue Cleto González a las sinagogas de Naranjo a predicar en su última plática el amor a la libertad y el respeto a las leyes. No sabemos si algunos naranjeños hayan salido corriendo al oír semejante fantasmagoría del jefe olímpico, pero apartando de la verdad con la realidad de los hechos, debía el candidato argollero haber tenido un poco más de respeto con los vecinos del Naranjo que en 1906 sometió al más burdo de los ultrajes ciudadanos. Y no se quedó corto en el decir el jefe de la trinidad desafiada; también levantó del sepulcro las cenizas venerandas de don Rafael Iglesias que de Dios goce, para insultar a los naranjeños. En la plática de marras dijo que él era olímpista porque en otrora se había

levantado para combatir la candidatura del señor Iglesias. En las tribunas del Naranjo se dobló el jefe de la argolla de que se le llamara olímpico—y cuándo se va a quitar este amo y señor de la argolla ese grillete que con justa razón le ha puesto en los tobillos el pueblo de Costa Rica. Deje el candidato argollero de insultar a los muertos venerandos para justificar su porfiosería electoral, selle sus labios el verdugo de la conciencia ciudadana y ya que no puede esconder con su silencio sus apostasías por lo menos respete las cenizas de los muertos. Hace días viene cavando su propia sepultura el candidato argollero, pero ahora lo vemos echándose encima la primera palada de tierra; doblen, doblen las campañas por el alma del difunto. ¡Republicanos, alerta!

Sostienen la necesidad y la impudicia de la argolla, que el Lic. don Carlos María Jiménez se ha apropiado del nombre del Partido Republicano Histórico para librar la actual campaña política; y agregan además, que el Lic. Jiménez Ortiz nunca fue republicano por cuanto no aparece su nombre en el Libro Azul de los tiempos de don Félix Arcadio Montero.

Para quien no sea un obscuro, fácil le será comprender que ese sofisma ha tenido que ver la luz, gracias a la piedad de los forjeps de la inopia cletomana.

En primer lugar, el Lic. Jiménez Ortiz no ha tenido necesidad de crear, ni darle nombre al Partido que lo postula, puesto que éste ha venido siguiendo la trayectoria de la idea que le dió vida y aunque sufriendo las modalidades del ambiente, no ha dejado de ser ni de llamarse en todos los tiempos Partido Republicano. Y véase claramente que es ese Partido Republicano Histórico, del cual hacen tan merecido elogio nuestros contrarios, el que por aclamación en la grandiosa asamblea del 7 de febrero del corriente año, lo postuló su Candidato y Jefe para el período constitucional de 1923 a 1932.

Es, pues, la tercera o cuarta vez que lo distingue entre sus miembros ameritados, ahora con una posición—la más alta a que puede aspirar un ciudadano—y como premio a sus merecimientos y a su talentosa y patriótica actuación.

La primera vez, en 1913 cuando lo hizo triunfar con la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez, se le otorgó la alta posición de Ministro de Gobernación. En 1923 cuando de nuevo eligió el Partido Republicano al ilustre costarricense que hoy rige los destinos de la Patria se le premió con la Primera Designatura a la Presidencia de la República; y aún en 1925 se le llevó a la Cámara Legislativa y además se le confió la jefatura del Partido en libre votación de los principales representantes del Partido en la capital de la República.

Es de observarse que el señor Jiménez Ortiz desde que en 1913 entró en las filas de este gran Partido Republicano, jamás lo ha desamparado ni un instante y lo que es más aún, siempre lo ha llevado al triunfo con honor y con gloria para la Patria.

Mientras los claudicadores y explotadores de esa causa redentora le iban abandonando poco a poco conforme sus apellidos lo exigían, este valiente e inteligente piloto, lo iba orientando hacia el puesto de sus justas aspiraciones, renovándolo siempre con nuevos y generosos triunfos y mejores y más leales soldados.

Pretender que Carlos María Jiménez no ha sido republicano, cuando precisamente su actuación lo destaca con perfiles propios entre los más distinguidos miembros del Partido, es la más vulgar y necia de las blasfemias, que el solo nombre de los más allegados al Lic. don Máximo Fernández entre sus simpatizadores y partidarios, está desmintiendo y aplastando con la elocuencia de los hechos ya vividos.

El Partido Republicano ha sido uno siempre, inconfundible, indestructible e inabarcable. Si es histórico, es precisamente porque se fundó con el objeto de hacer República de verdad y en esa tarea patriótica lo sorprenden las auroras y lo abandonan las tinieblas, desde que tuvo vida; pero como el árbol centenario, renueva sus hojas y se desliga de las ramas podridas que el tiempo seca y nuevas y más hermosas gemas convertidas en ramas después, lo fortifican y lo engrandecen.

Muchos de sus miembros han quedado en el camino, ya caídos por el propio peso de su enfermedad, o quizá sorprendidos por el huracán de sus propias pasiones a las cuales no pudieron resistir; y sin embargo le respetan y le admiran y hasta se disputan el alto honor de haber militado en sus filas, como la arpenida modesta que llora por su falda inocente de percal en el desván del cabaret.

Atrás fueron quedando los que en sus primeros tiempos

llegaron a él con la fe y la sinceridad del carbonero y muchos de los cuales le abandonaron para ir en busca de una pitanzita que no encontraron allí y que desnudó lo insano de sus disfrazadas intenciones. Otros le traicionaron en la persona de su jefe y alguno fue la eterna ave agorera que graznando desde el propio corazón del Partido, lo hizo pasar por las más dolorosas de las pruebas; pero siempre el Partido—lo mismo en la altura que en la llanura

—tuvo la resistencia y la altivez del roble, que antes que doblegarse se haría pedazos. Las dos administraciones de Ricardo Jiménez que han demarcado época en los anales de la historia de Costa Rica, son obra de ese Partido que hoy como ayer sabe escoger para la Patria el Presidente de la hora y que proclama con la fuerza y la fe de su propio prestigio, la candidatura del más digno de los representantes, Carlos María Jiménez Ortiz.

Coplas de la lora

III

lba Chaqueta un domingo, repantigado en un auto, a ver a Cleto que estaba en Heredia, su calvario. Antes, en la barbería, la más lujosa y de rango, le habían sacado lustre al pelojo rasurado, con masajes, con unturas, paños tibios, paños cálidos, porque quisiera Chaqueta aventar lejos los años, o por lo menos, con artes discretas, disimularlos. Ajustóse una levita o paleto, no está claro en la relación que sigo este punto delicado... (Sabed, desde que es olímpico, de Chaqueta sólo el nombre e queda ya al ex-muchacho.)

Llegó a Heredia, se unió a Cleto que ya le estaba esperando, y hacia lugares vecinos dirigieron luego el paso. Al llegar frente a la puerta de la lora, que en su palo se mecía, saístecha de lo mucho que ha hablado, el bicho al ver a Chaqueta, abrió el pico así tamaño, peló los ojos, rascóse el copele alborotado, y fijándose en la cara o diré, rostro afilado, y en la levita y en el aire de recién ariocrotático, entre grandes carcajadas, le preguntó al ex-muchacho: ¿Adónde vas tan de leva? ¿Adónde vas tan raspa? VERO PATILLO.

Próximamente publicaremos la segunda parte del zarandeo a la directiva cleta

Club Republicano de Abangares

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano pone en conocimiento de todos los buenos amigos adictos a nuestra causa, que lleva como abanderado al ilustre ciudadano Licenciado don Carlos María Jiménez, que dicho Club queda instalado en la Calle del Comercio, frente al establecimiento de don José Chan Li. Ahí tendrán los republicanos hojas sueltas, divisas y periódicos. También se ha nombrado a una persona activa para que les atienda y reciba las adhesiones voluntarias.

EL COMITE EJECUTIVO

TOME

TABONUCO AL GUAYACOL

Republicanos, alerta!

Hoy un individuo que se ha dado a la «espiritosa» tarea de buscar gente sencilla con distintivos republicanos, y presentándose como copartidario y precisado de obtener una divisa nuestra, le ofrece 25 céntimos.

Una vez obtenido el distintivo, muy ufano se lo envía a don Cleto como trofeo de sus conquistas.

A ese individuo, de grandes melenas, volista ayer y cletista hoy, quisiéramos preguntarle en qué escuela ha estudiado él la sociología y el reformismo, toda vez que si hubiera leído un poco a Carlos Marx, Engels, Kropotkine, Malatesta, etc., etc., no sería partidario del autor de un proyecto de pena de muerte, a la vez que sale a la calle con una hoja suelta implorando por Sacco y Vanzetti.

Frase lapidaria

No se de cierto si don Cleto González Víquez o sus lugartenientes o propagandista habrán ido a Naranjo a solicitar de por Dios los votos de aquellos honrados hijos del trabajo; pero de haberlo hecho, habrán salido mal impresionados, pues aquel pueblo altivo no habrá olvidado la negra frase del Sr. González Víquez, que dijo: «Yo desearía que Naranjo desapareciera del mapa.»

¿No se acuerdan los naranjeños de esa frase, hija sólo de un corazón que ha probado que aborrece a los costarricenses al desearles hasta la muerte? ¿Habrán olvidado los vejámenes que fueron víctimas muchos de ellos en 1906...? ¿Se habrán olvidado de los atropellos cometidos por la soldades-

ca y policía cletista hasta contra pobres mujeres indefensas? ¿Se habrán olvidado de los allanamientos, de las persecuciones a esposos, a padres, a hijos, a hermanos, etc. etc.? ¿Ya no se acordarán de los que allí fueron cinchonados, encarcelados, heridos, encalabozados y hnmillados por los cicarios de aquella época que dejó un rastro de sangre y de ignominia? ¿No lo creol?

Si habrán ido por allá los cletistas en busca de adhesiones para su causa que dejó un borrón negro en las páginas de la historia del país; si habrán ido como han ido a tantos otros pueblos que soportaron ultrajes de los liberáticos de aquella época infamante; pero estoy seguro, segurísimo, de que la gran

mayoría del pueblo de Naranjo habrá rechazado con indignación a los que han dejado a un lado el pudor para ir a solicitar el contingente de ciudadanos flagelados por el cletismo de 1906.

Vivir para ver, pues hasta en Sto. Domingo se han visto a esos señores hollando las calles que han sido regadas con la sangre de mártires republicanos.

Pero los naranjeños, como los demás pueblos de la República no han olvidado las ofensas de ayer, y le vuelven la espalda a los que de nuevo quieren llegar con los votos ciudadanos al festín del Erario Público, pues ese, es el mentido patriotismo de los traficantes de la política.

1036 T 22751

La boda

Robles - Fernández

El tráqueo en que se vive en la redacción de un periódico político, hizo que oportunamente no hiciésemos crónica de la boda Troyo-Fernández, boda que fue un verdadero acontecimiento social.

Padrinos de la ceremonia nupcial fueron las siguientes personas:

M. A. Robles y Niní de Robles, Julio Sancho y Amalita de Robles, Abel Robles y Eva Fernández, Arturo Robles y Zoila de Sancho, Roberto Jiménez Ortiz y Eva de Maduro, Frank Maduro y María de Jurado, R. A. Vagilo y Emma Fernández, Julio Jurado y Raquel de Robles.

El Diario Republicano hace votos muy entusiastas por la dicha de los nuevos esposos a quienes desea que su vida sea un perenne día de sol.

La mejor póliza de vida es una CERVEZA

TRAUBE

Al corazón de los obreros La labor de los tráfugas de 1925

Recordad que el «voto del obrero» es para el obrero.

El esfuerzo de nuestro brazo en la obra común del progreso ha sido mirado con criminal indiferencia por las clases adineradas de la «burguesía cletista» que, en su vida licenciosa de crápula y holgazanería olvidada que un obrero fué quien, con riesgo de la vida, elevó el hermoso palacio, el suntuoso teatro, el regio templo; construyó la vía férrea, abrió el túnel en la entraña de la dura roca, abriendo la ruta al comercio y a la civilización universal. Este caudal de mente y de fuerza obreros empieza a hacer sentir su verdadero valor social en el conglomerado de las fuerzas vivas nacionales, en donde el vago de levita vive ocioso su vida parasitaria como un medio de propaganda, de concupiscencia y de alcoholismo y en donde el que trabaja y suada la gota padece hambre y sed de justicia. Con la fórmula del «voto del obrero para el obrero» el invencible Partido Republicano, emprenderá la obra de cultura, de justicia y de nivelación económica y social y por ello llamo a mis hermanos para que alejándose del corruptor cletismo—vivero de parásitos—se adhieran a esta hermosa agrupación del republicanismo.

Obreros: El poder del grupo es incontrastable en el concierto de las fuerzas vivas nacionales; no lo quiero que dirijáis vuestras miradas, observaréis cristalizada esta verdad: en el taller, en la escuela, en la fábrica, en la alimentación, en el vestuario, todo surge de vuestro brazo y de vuestra mente como una fuente perenne de vida y de confort. Suprimid el obrero y el mundo habrá muerto de hambre y desnudez.

Si habeis contribuido tan eficazmente al desarrollo de la riqueza y al avance de la cultura ¿qué os ha dado en recompensa la «Burguesía del capitalismo cletista» que despiadadamente explota todas vuestras energías y actividades. La emisión del cuádruple del papel moneda desprecipiado en donde una odiosa concepción ellos ganan como 4 y vosotros como uno, el cambio de una desprecipiada moneda al 4 por 1, en cambio con una fuerte que la absorbe y aniquila junto con la riqueza y la vida. Es la cruel desproporción que ha improvisado una gavilla de pequeños millonarios en Costa Rica que pesa sobre los hombros de los trabajadores, restándoles vida y salud.

Hermanos obreros, esa gavilla de insolentes burgueses

pretiende ahora comprar vuestros votos—conocexlos y pensad.

Victor Bonilla Chacón

Puntarenas 4 de julio 1927.

No es cletista

Hago constar por este medio que protesto de la firma que dió el partido cletista, y me adhiero al gran Partido Republicano que es el que tiene la gran mayoría en este cantón: don Carlos María Jiménez. Por no saber firmar y a ruego Francisco Monge U. ap.

José Bermudez R.

Llano Grande, Julio 6 1927.

Testigos: Adán Montero A.,

Salvador Méndez

Protesta digna

A Diario Republicano

San José.

De la manera más enérgica protesto del abuso cometido por los cletos al colocar mi nombre en sus adhesiones sin mi consentimiento, y una vez más declaro que soy fiel a las tradiciones republicanas. ¿Cómo pretenden confundirme entre los promotores del escándalo del 29 de junio de 1927? Un hombre sensato no debe mezclarse entre los molineros.

Firma, Bruno Viquez R.

Testigos: Santiago Soto Isidro Quesada

Tierra Blanca, 5 de julio 1927.

Hasta el pellejo

He visto que en las filas descreditadas del cletismo figura mi nombre, por lo cual indignado protesto de ese abuso y declaro con la frente muy alta que soy Republicano y que con don Carlos María, me juego hasta el pellejo.

San José, 7 de julio de 1927.

Marcos Araya Mena

Uno de estos días recibí dentro de algunos impresos unos vivas cletos, que no sé quién, si en serio o en broma, me envió. A cualquiera que fuese, gracias por el envío. No omito decirle que buena utilidad me prestaron... Aun cuando hay dentro de ese partido algunos amigos a quienes estimo y aprecio en sumo grado en lo particular, políticamente tenemos que vivir cada uno por su lado. En cuanto a la broma, podrá imaginarse alguien que está en mi carácter recto e invariable el variar de orientación política así no más; que mi republicanismo desinteresado y sincero lo voy a cambiar por un plato de lentejas; que así no más voy a confundirme con el montón donde están mis verdugos los esbirros? No! Mil veces no! El primer viva Carlos María Jiménez que se ostentó en estas latitudes fue en mi casa; y ahí estará— a mucha honra—gane o pierda, hasta el fin de la jornada.

Yo no miro hacia atrás, para ver quiénes me siguen, mi vista está puesta en alto, en la felicidad y porvenir de la patria. Tengo conciencia que sólo el Partido Republicano da gobernantes que por su honradez, prepara-

ción y virtudes cívicas buscan para Costa Rica estos grandes atributos.

La actuación del Lic. don Carlos María Jiménez dentro del Partido Republicano ha sido tal, que a él, a sus múltiples y desinteresadas actividades e iniciativa se debe, en primer lugar, las dos gloriosas administraciones del Lic. Jiménez Oreamuno; y para continuar con el mismo acierto esta senda de sabia, de saludable, de progresista administración, está llamado solamente el ínclito, honorable y digno ciudadano don Carlos María Jiménez.

Dedico un paréntesis en estas líneas a los desvergonzados, ambiciosos e interesados políticos, no ya a los muy conocidos Chaqueta y Veledades, a otros de la segunda cosecha.

Se agitaba la política y se preparaban las masas populares para la elección de diputados de diciembre de 1925. Eran tantos los aspirantes a diputado que el jefe de Acción de nuestro partido, hoy nuestro digno Candidato y después Presidente de la República, usando del procedimiento más democrático, convocó a una gran asamblea donde se dió representación a todos los cantones de la provincia de

San José, que era donde surgía con caracteres más alarmantes la plaga de los aspirantes patrióticos!!

El que esto dice tuvo el honor de ser convencionista; hizo uso de su voluntad, al votar, de su libre albedrío y no recibió sugestión de nadie.

Recuerdo que el jefe de Acción con toda solemnidad organizó el directorio para aquel acto democrático nunca puesto en práctica hasta en aquella hora, nombrando para sus secretarios al Lic. don Adán Acosta y al Prof. don Moisés Vincenzi.

Acto seguido el Lic. Jiménez Ortiz con su magistral elocuencia, expuso el objeto de la asamblea, las aspiraciones del Partido Republicano de llevar a la Cámara una genuina representación popular y no una diputación de imposición y de círculo, y que citáramos nombres de personas que fuerón consignando en un pizarrón, para luego procederse a la votación. Así se hizo; de aquel acto solemnísimo y popular resultó

la diputación republicana de aquella fecha.

Pero de ahí también resultó un regular número de ambiciosos descontentos que inmediatamente se rebelaron contra su jefe, todo, por que éste no usó de un acto de imposición y nos impuso una Diputación a su capricho y antojo, como es uso y costumbre entre el Olimpo, que los chivitos nunca saben por quién va a votar. Recuerdo que allí mismo uno de los Secretarios botó la carga... después Cabuyo, unos y otros más procuradores. A todos los veo predicando hoy bondades del que en otra hora fue su común enemigo y el más grande peligro para la patria: el señor González Viquez. Todo, por la desfachatez de una fracasada Diputación.

¡Por Dios! Cuántas honras y dignidades políticas hemos visto rodar por el suelo.

San Marcos, Julio de 1927.

Márques de Parrilla

HEREDIA SOCIAL

Hemos sido finamente participados e invitados para la ceremonia matrimonial de nuestro amigo don Francisco Lépiz García con la señorita Angela Ferreto, miembros distinguidos ambos de muy honorables hogares de esta sociedad. Chico, como cariñosamente le llamamos es un gran sujeto, todo energías y laboriosidad, sobre todo un hijo excelente. Angela, una damita gala entre nuestras bellas, que unirán su suerte ante el sagrado altar el próximo domingo.

También se nos participa e invita para la boda de don Ricardo Sánchez Serrano con la señorita Aurora Bonilla, que se verificará el sábado próximo, quienes bajo los auspicios del trabajo y la virtud irán ante el altar a jurarse amor eterno.

Para los dos hogares que se forman, deseamos toda clase de venturas.

—A fines de la semana anterior dejó de existir doña Elisa Ocampo de Carmona, digna compañera de nuestro fiel amigo y compañero don José María Carmona y madre amantísima de numerosa prole que llora su desaparición. Con tal motivo presentamos nuestro pésame muy sincero al amigo Carmona, a sus hijos y demás deudos de la extinta.

CORRESPONSAL

Busque Ud. nuestro diario

Aquí estoy otra vez...

Aquí estoy otra vez. Una loriga pongo en el corazón de mis sonetos. ¡Que nadie en estos arduos vericuetos mi esfuerzo imite, ni mis pasos siga!

De maldad sin la más pequeña miga, mis versos, como pájaros inquietos, cantarán la verdad de los aprietos en que está el minotauro de la intriga...

No se deben meter en estos bailes los chiquillos de escuela, ni los frailes... Déjenme, que yo quiero con cebolla

y con algunos otros condimentos, merendarme solito, en dos momentos; éstas «castas palomas» de la argolla...

OPO DEL DOC

LA EMPRESA

DE

QUEBRADORES DE PIEDRA

de Francisco Jiménez Ortiz

Avisa a sus clientes que los pedidos de piedra quebrada han de hacerse directamente en la

Gran Fábrica de Mosaicos

EL INGENIO

Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 1035

APARTADO 887

